説話教材の取り扱

ひとつの試み

国文学会秋季研究集会、国語教育研究協議会であった。 のか。その方向をさぐろうとするのが昭和四十六年度広島大学国語 のような課題をにない、 どのような展望のもとに進めていけばよい 教育のすべてが問いなおされようとしている今日、古典教育はど Ι

はじめに

であった。 ばよいのか。」といったことを具体的に考えようと意図されたもの そこにどんな問題が生じているのか、その問題をどう解決していけ 教材を、どんな視点から選び、どう教えようとしているのか。また にどう受けとめられ、どんな意味を持っているのか。教師はどんな 特に説話教材を中心に、その扱い方をめぐって、「古典が高校生

手だてを何とかして捻出すべく苦悩してみなくてはなるまい。 て学習者の思考力をきたえ、人間的内容をふとらせるために役立つ ったいどんな役割が果たせるのであろうか。古典文学の遺産によっ れていると言われる中で、われわれ 国 語 教 師は古典の教室で、い 現代高校生の精神的荒廃状態が指摘され、問題追求の姿勢が失わ

た説話教材に関する学習指導の記録をみると次のようになっている。 話をふり返ってみてもそのことが裏付けられる。この六年間に扱っ

最近六年間(昭和四十年度~四十五年度)にわたしが実践した説

たことがらである 返り、その反省にもとづいて新たなひとつの試みを実践して、考え のこれまでの古典の教室の歩み―そのうち説話教材の扱い―をふり 次に述べるものは、このたびの研究協議会を契機に、わたし自身

忠

Π これまでの説話教材学習指導の記録

これまで、説話文学の文学としての性格構造・価値が物語や和歌や ものが選ばれ、配列も古文入門期にあてられているものが多かった。 本の原因はあるのかも知れない。 俳諧などのように正当な認識と評価をえていないところに、その根 といえよう。取りあげられている場合は、学習者をおもしろがらせ て古典への興味をいだかせるため、興味あるもので短くてやさしい 説話教材は、従来の教科書にあまり多くは取りあげられていない

これまで(四十年度~四十五年度)に実践した学習指導の記録(説話教材に関する記録の抜粋)

<u> </u>			1
40	年		年
第 1 学 年		· 1 学 期	時期
二説話	(東 書))	単元
で (全語 落 忠 濃	B (法能	A (絵	教
(今昔物語) (今昔物語)	(沙石集)	(十訓抄)	材
② ① ② おき説	② ① 5 心能ま話	② ① い良えあ	目
まえをつかませ をした描写を味 とした描写を味 とした描写を味 おわせる で対する作者の	らえさせるおせる心理の動きをとませる	良秀の人物につ良秀の人物につ	嫖
(1) あらすじをとらえる中で、情景の生き生きと描かれているところをとり出す生きと描かれているところをとり出すきりと顔をのぞかせる)で、当時の受領を作者はどういう型の人間としてとらえているか、意見を述べる	(1) 古今異義語、敬語法に注目して各段落の内容をつかむ中で、話のくみ立てのうまさに気付く	(1) くり返し読み、古文のリズムに慣れる(3) あらすじを述べる。 おいっぱい とばべる は、「けり」の文末表現に注目して口語訳する。	学習活動の主なもの
「池の尾禅智内供 の鼻のこと」 (今昔物語巻二八 第二〇話)		が が が は が が が で が に つ	備考

43 年 度	42 年 度
第 1 学 年 2 学 期	第 3 学 年 1 学 期
小 説 (筑摩現国)	一 古代の文学 (→ (東書)
羅 生	倭建命 (古事記 (遊離説話)
F5	
3 2 1	② ①
構成を考えさせ を考える中で作 者の想像力や思 想を読みとらせ る を記に対する感 作品に対する感	解を深めさせる 解を深めさせる
(発展学習としての上記目標④についてのみ) (1) 今昔物語巻二十九第十八話「羅城門の上層に登りて死人を見たる盗人のこと」との比較 との比較 との比較 との比較 との比較 との比較 との比較 との比較	(1) 「古事記」の成立事情を、その序文 (補助プリント)から読みとる中でこ の作品の性格をとらえる と一代の語法を平安文法との比較のうえ で理解しながら解釈し、各段落の要旨 をまとめる られる部分を指摘し、その信仰の特色 をつかむ られる部分を指摘し、その信仰の特色 をつかむ をつかむ をつかむ をつかむ をつかむ をつかむ をつかむ をつかむ
物語巻三十一第三 の素材とした今昔 の素材とした今昔	「須佐之男命の 「神幸彦」の話な 山幸彦」の話な

45	年 度	
第 1 学 年	1 学 期	
古文入門	(角川)	
· B 百人 首	A ・	·
 和歌の韻律に慣れさせる 修辞法を理解させる 景との関係においてとらえさせる 	① 話の運び方の巧る	① 古代に素材を求めたことが、現めたことが、現の問題を追求する上 でどのような効果を持つかを考えさせる
(2) 当意即妙、その機知・才気をとらえる 歌の背景を考える 歌の背景を考える (2) 当意即妙、その機知・才気をとらえる	(1) 特に助動詞に注目して通釈を試みる(2) 段落ごとの内容を要約する中で、読者の興味をつなぎながら結末に至って種の興味をつなぎながら結末に至って種の興味をつなぎながら結末に至って種れた類した話を読み古文に慣れる	る女の境遇設定のちがい(2) 芥川が「今昔物語」をどう読んだか、それを彼のものとしてどう創作したかを考える
神助プリント 「不可侮人倫事」 「不可少」	動物報恩譚の例と して (今昔物語巻十六 (今昔物語巻十六 第十六話)	十一話を参考に読ませるを参考に読ませる

遊離説話については、古事記を除いては意識的に取り扱った事例は まず、説話を教材としての実践事例がきわめて少ないことである。 右の表にみるごとく、これまでの学習指導記録から言えることは、

ろう。

どうしても語彙・語法の指導に利用するという結果になり、また、 学として掘り下げて追求するという実践がこれまでほとんどな され するばあいもあった。(前掲の表、四十三年度の欄を参照) 近代小説を扱うばあい、その小説の理解を深めるために説話を利用 して興味を起こさせたりするばあいが多かったし、逆に現代国語で いも、おのずからおもしろさ珍奇さの視点から選ぶことになっている。 がって、発展学習のために関連した教材(投げ入れ教材)を選ぶばあ 界に興味を持たせるために利用しているということが言える。した おもしろみを主眼としたもの、珍奇なものなどによって、古典の世 んどを低学年で、しかも古文入門期に扱っている。入門期の扱いは このように見てくると、わたしのばあい、説話を本格的な古典文 指導のうえでは、近代の小説、特に芥川の作品などを引きあいに出 扱う時期としては、古事記などの遊離説話は別として、そのほと

の心 理にも、如何に彼等の心理の中に響き合う色を持っているであ 等の心理は陰影に乏しい原色ばかり並べている。しかし今日の僕等 っと今昔物語の本来の面目を発見した。・・・・・ 今昔物語の作 あらゆる伝説の中の人物のように複雑な心理の持ち主ではない。彼 の心理を写すのにも同じことである。尤も今昔物語の中の人物は、 者は事実を写すのに少しも手加減を加えていない。これは僕等人間 芥川龍之介が、「今昔物語に就いて」という文章の中で、「僕はや

> 苦の為に呻吟した。・・・・・今昔物語は最も野蛮に、―或はほと も、やはり鮮かに描き出している。彼等もやはり僕等のように娑婆 んど残酷に彼等の苦しみを写している。」と述べている。 ・・・・・作者の写生的 筆致は、当時の人々の精神的争闘

ていると言えないであろうか。 あらためて彼に学ぶことが今のわれわれにとって性急な課題となっ えいだ彼でもあった。芥川以後半世紀近くにもなろうとする今日、 の追求の激しさと現実を見る目の鋭さとのゆえに不安と絶望とにあ れる作品群を結晶させたと言えるであろう。同時に、人間的なもの 芥川が述べているとおり、説話は人間の内面描写ぬきで、登場人 芥川のこのような、説話を読む「読みの鋭さ」が彼の王朝物と呼ば

思いを致さねばならないと思う。 た形の説話文学に、新たな照射を合わせ、その領域の深さと豊かさに とりまく社会の現実などを探りとり、語っていく。 物の行動とことばだけを写生的に描きながら、人間の内部やそれを これまで古典教育における本格的な教材としては締め出されてい

Ш 説話教材取り扱いの観点

ように述べている。 最近、熊谷孝氏が「古典で何を教えるか」という文章の中で次の

「古典を文学として教えるということは、それのすべてを肯定的

ら現代が見失ってはならないにかかわらず、見失いつつあるもの、 べきである。が、そのようなもろもろの否定的要素と交り合いなが もの、現代がそれを否定し去るべきものは、そのように評価させる に受け取らせるということではない。過ぎ去るべくして過ぎ去った

すでに見失ってしまったもの、それを発掘させ発見させることが、 果たすべき役割の一つであって、それがすべてではない。われわれ 典教育の果たすべき大きな役割の一つ」と述べているが、確かに、 文学教育としての古典教育の果たすべき大きな役割の一つだろう。 熊谷氏は、右のような観点からする教育が「文学教育としての古

結びつけて行くことに意を用いなくてはならない ちのどれに重点をおくかを決定し、すべての指導をそれに向かって かも、その指導項目のおのおのがきわめて重要であるため、そのう 目を、年間指導において消化し徹底することが要求されている。し

は、古典としての「古文」の指導という形で、非常に多くの指導項

らない。その指導の体系の中ではじめて生徒は学習の視点が定めら 点的に、しかも螺旋状に高める指導の体系を求めながら歩まねばな そのためにそれぞれの指導事項に最もふさわしい教材を選び、重

れ、教師の指導もその効率を高めうるのだと思う。

いながら、現代が見失なってはならないにかかわらず、見失ないつ せる」ための教材の一つとして、わたしは説話教材を取り扱いたい。 つあるもの、すでに見失ってしまったもの、それを発掘させ発見さ ところで、熊谷氏いうところの「もろもろの否定的要素と交り合

実について、真剣に考えさせる機会を持つべきである。そのことが、 衆的人間としての成長に資する糧の一端ともなってほしい、とのさ ことになり、ひいては次の世代をになう若い生徒たちの民族的・民 その時代社会の中で庶民がどう生きたか、ということを考えばせる 高校古典教育のうち、その何回かは、古代における庶民大衆の現

注(1)現代が、われわれの祖先たちの苦しい道程の上に積み重ね

さやかな願いからである。

その時代社会を支えて来たものは、 られた結果だという民族的・伝統的自覚をもった人間 一般の庶民大衆であり、

2 その現代および未来における一庶民であるとの自覚をもっ

IV 説話教材選択の視点

たは作家大衆の現実把握の発想のしかたと 、学習者個々の現実把握 中心として取り扱うばあい、文章表現の展開に示されている作者ま きると思うからである。 の発想のしかたとを、対決させ、格闘させ ることにたえうる教材を 選びたい。説話教材を扱うばあいは右のような指導の視点が設定で 説話を単に古文入門のための教材としてではなく、鑑賞・批評を

るが、それらはあくまで伝承文学の一領域にとどまっていると言え説話のそれぞれには、多少とも文学としての興味は加わってはい る。個人作家の創作意識がはっきり働いている小説の域には、まだ

どを如実に表現しており、それらを明快に読みとることができる点 うすく、芸術味も比較的乏しいものが多いことは否めない。教材と 達していない素朴なものである。したがって、説話は一方では、広 かざりけのないありのままの時代大衆の考え、好み、慣習、信仰な 家が民衆全体であり、またはその代弁者としての個人であるだけに、 しての価値を考えるとき、その欠点も少なくはない。けれども、作 い庶民大衆の層に根をおろしているとは言えるが、反面、個性味が

著しく見られる。これらについては、説話を生んだ時代を抜きにし 加されている。一般の世俗説話におい ても、道徳的、教訓的色彩が 仏教説話には因果応報の理、あるいは教義を主張することばが付 教材として大きく評価してよいと思う。

は、

作品を選びたいわけである。にその時代社会を反映し、民衆の心を代表しているもの)を備えたにその時代社会を反映し、民衆の心を代表しているもの)を備えた群の中から、教材としては、説話としての本質的性格(そのうち特

びたいと思うのである。 二つにはその時代社会を反映し、民衆の心が読みとれる作品、を選二つにはその時代社会を反映し、民衆の心が読みとれる作品、を選

注(1)益田勝実「説話文学と絵卷」

「説話文学は説話そのものではない。説話は口承文学の一 「説話文学は説話そのものではない。説話は口承文学の 自己を対置させて行う文字による文学創造である。 自己を対置させて行う文字による文学創造である。」 もれわれの扱う説話は、益田氏の説によれば、いわゆる おれわれの扱う説話は、益田氏の説によれば、いわゆる という一つの、すでにあ 自己を対置させて行う文字による文学創造である。」

V 学習指導の展開例 ― 四十六年度

材選択の視点に立って展開しようとしたひとつの試みである。次にあげる実践例は第Ⅲ節、第Ⅳ節で述べた取り扱いの観点、教立って、説話教材の取り扱い方を根本的に考え直してみようとした。今年度(四十六年度)は、第Ⅲ節でみたこれまでの実践の反省に

、 対象・時期 第三学年二学期 (出典「沙石集」)

(2) 単元名 説話立三、 学習指導の背景

単元名 説話文学 古典乙士古文三訂版 (角川書店)

(3) 単元の位置

をとらえるとともに、その時代社会に生きる人間の姿を読みとをとらえるとともに、その時代社会に生きる人間の姿を読みといって「源氏物語」(桐立、帝木、明石、蛍、若菜上)を学習させた。これら古代後期の作品の世界は貴族社会に限らを学習させた。これら古代後期の作品の世界は貴族社会に限らを学習させた。これら古代後期の作品の世界は貴族社会に限られ、「源氏物語」では特に、満ち足りた貴族たちの生活・恋愛れ、「源氏物語」では特に、満ち足りた貴族社会に限らを持ちている。

四、 指導の目標

らせるように考えた。

(1)

当時の庶民の願いを読み取る(その歴史的現実に生きる民衆

(2) 説話文学の本質をつかむ。の願いは何かを知る)。

五、「学習活動の概況

説話文学の範囲、その共通する中で、「沙石集」の文学史的設話文学の範囲、その共通する性質、説話文学の文学史に

位置とその特質について、簡単にふれておく。―既習の「古本書記」の中の遊離説話の想起を発端として、「日本書記」「竹事記」の中の遊離説話、さらに「風土記」の性格を考えさせ、「大和物語」と「伊勢物語」の性格を比較させたりして大力、「大和物語」と「伊勢物語」の性格を比較させたりして大力で、「大力を開展」で、「大力を開展して、「大力を開展した。」が説話文学の範囲にふれながら、平安朝初期に現われた仏教説説話文学の範囲にふれながら、平安朝初期に現われた仏教説説話文学の範囲にふれながら、平安朝初期に現われた仏教説説話文学の範囲にふれながら、平安末期の「江談抄」文学をよび起こすことになるなど。 平安末期の「江談抄文学をよび起こすことになるなど。 平安末期の「江談抄文学をよび起こすことになるなど。 平安末期の「江談抄文学をよび起こすとになるなど。 平安末別の「古世説話文学、その色彩によって世俗説話と仏教説話にておく。―既習の「古世説話文学、その色彩によって世俗説話と仏教説話に二分され、各々を説明する中で、「沙石集」の位置と性格を明らかれ、各々を説明する中で、「沙石集」の位置と性格を明らかにする。―

B、展開

通読して文脈を把握し話のすじをつかむに、大した抵抗はなにとって、説話の文章は、多少の難解語句があるにしても、にとって、説話の文章は、多少の難解語句があるにしても、上代文学や平安の日記類、源氏などを読んで来た生徒たち

〕 中世独特の語彙に注意させながら、〕 朗読→黙読→話のあらすじの発表

教師がさっと通釈する

(部分訳を生徒に指名しながら)

皆で考えを深める形) 話し合った後、そこで確かめた自分の意見を全体へ報告し、 課題を提示して話し合いにはいる (話じ合い―グループで

提示した課題

清水観音利益のこと 課題五つ

しきことありとも、いかにせむぞと思ひ切りて」―こ② 同、「たしかの示現なれば、たとひ、いかなる恥がま

の気は可い。 の「思ひ切り」(決心)は、何がそうさせたのか。 の気はおいる。(大房)とを比較して、この男一、85ペ9「なほざりに言ひかけければ」(武士)と、「まめの、まない。

|三、87ペ9「互ひに袖をしぼり、いよいよ打ち連れて」におけ||三、87ペ9「互ひに袖をしぼり、いよいよ打ち連れて」におけ||の願いは何か。

そのことによって何を得たと言えるか。めたのか、また、この話を聞いたり読んだりする庶民は、作者はいったいどういう意図があってこういう話を書きと

四

ようなものと言えようか。
れい、現代という歴史的現実に生きるわれわれを、この説話の世五、現代という歴史的現実に生きるわれわれを、この説話の世

四 話し合いの展開―その一例(抜粋)

A ~M z 生走、F ま牧師の発言である。~い省き、一部削り改めたが、ほとんど生のままである。ものである。表現は紙数の関係もあって、丁寧語をいっさ(次の記録は、話し合いの展開をテープにおさめ、再生した

D,

(1) 課題一、課題二、について確認して、主人公(女房)のA~Mは生徒、Tは教師の発言である。)

(課題二、についての展開)

まず、武士の気持ちから。

T,

(どっと笑う)。それが女の人だったら、やっぱり男として声をかけてみたい。やっぱり、きれいな着物を着た人が、一人で歩いていたら、

T、 女の気持ちの方は……。

В

ということもあるんじゃないかと思う。だったから、それに流されるというか、そういう勢いにのって、だったから、それに流されるというか、そういう勢いにのって、ともう一つは、示現によってこういう仏のことばを聞いた直後ともう一つは、示現によってこういう仏のではないか。それてうこともあるんじゃないかと思う。

ついて具体的に考えてみよう。 衆が、どういうことを願っていたのか。そういう願いの内容にT、 …ところで、女主人公によって代表される当時の一般庶民大T、

ということによって、すばらしい夫を得て幸福な家庭を築きた困でもうどうしようもなくて、仏に頼るほかなく、仏を信ずるC、 この女の人を中心に考えると、自分には身よりもなくて、貧

もあるんではないか。 親類縁者がいるということがすばらしいことで、そういうこと 自分に縁のある人がいるとか、都中心の考え方で、都に自分の い。そういう気持ちが強かったのではないか。それから、都に

その女の人は、さっき言われたような幸福な家庭を築くとか、その女の人は、さっき言われたような幸福な家庭を築くとか、その女の人は、さっき言われたような幸福な家庭を築くとか、その女の人は、さっき言われたような幸福な家庭を築くとか、その女の人は、さっき言われたような幸福な家庭を築くとか、

れについては話し合いがあったか。 人であったか、と考えてみると、武士大番衆であったわけで、こ人であったか、と考えてみると、武士大番衆であったわけで、ここと。ところで視点をかえて、そこに現われた相手はどういうT、 …つまり貧困からの脱出という切実な願いがあった、という

という……。(どっと笑う) おりあい満足できそうだから、まあこの辺でいいんじゃないかおりあい満足できそうだから、まあこの辺でいいんじゃないか 大勢の供を連れた、わりあい裕福そうな武士で、それでやっ

ういう本能的な欲求というか、そんなものが女の人にあったのら荒々しい男の魅力もあふれていただろうし、自分が今住んでら荒々しい男の魅力もあふれていただろうし、自分が今住んでいる世界と別の世界の人間に対する好奇心みたいなものがあって、その好奇心と、そのがあって、ないというのは自分とは違った世界に下、 この女房から見たら、武士というのは自分とは違った世界に

ではないか。(みなの笑いで最後のことばが聞こえず)

G

いえると思う。そういう時にその女が武士と、というのは:、低落して、武士という階級というものが高く評価されて来たとて、これはまあ鎌倉時代だけれど(笑い)、貴族という地位がF君のことにも関連するけれど、当時は平安から鎌倉にかけ

いう女は僕としてはとらない。(どっと笑う)いう―、だからその女は、なげやり的な、打算的な人で、そう階級、―それは現実的な、打算的な、そういう利益を得たいと僭というか、これから活躍するであろうと思われる武士という

T,

これらは全く切実な願いであったであろう。そのことをこの表されらは全く切実な願いであったであろう。そのことをこの表される当時の人々には、武士に頼っておれば大丈夫だという、表される当時の人々には、武士に頼っておれば大丈夫だという、表される当時の人々には、武士に頼っておれば大丈夫だという、表される当時の人々には、武士に頼っておれば大丈夫だという、表される当時の人々には、武士に頼っておれば大丈夫だという、表される当時の人々には、武士に頼っておれば大丈夫だという、新と飢えを身をもって知っている当時の民衆の大きな願いは、朝と飢えを身をもって知っている当時の民衆の大きな願いは、まず生活の安定、次に、できれば武士の方による世の乱れ、貧窮かがあったと言えよう。もういとないのように、対策を持続は私廃していい。

ら。 とが互いに流した感涙の意味を、表現を通して考えさせ(2) 課題三、について確認して、主人公とあるじ(衣の持主)現は物語っていると言えよう。

ĺ

(課題三、について)

よくわからない。ただ「都に人こそ多きに、かく親しくなり

H,

んじゃないかと思う。その願いがこの世においても叶ったから、というようなことを話し合った。きっとそういう願いがあったのつきあいができたということに対しての喜びなのであろうか、まゐらせぬらむ」という表現からして都の親しい縁のある人と

F、 これは、実際にそういう親しい人が得られたという現実的なとで叶った、というその喜びで涙が出て来たのだと思う。

それも自分がいつもこうやって清水寺へ参って修業していたこ

邂逅だと思う。……めぐりあい。(笑い)それで、そういう社喜びもあるけれど、それを得られたというのは、一種の、僕は

ていまあただ女性だから五十両もらったということで…。れるものがないという時に、仏の力によってある人とめぐり会うということは、何か一縷の光をみつけた時のような…、だから、仏に帰依していて、実際にその力が自分の上に及んで、そう、人とめぐり会えたということが感激だったのだと思う。ういう人とめぐり会えたということが感激だったのだと思う。方で、着物を盗まれて、それでもってその盗人に会って…、そ方で、着物を盗まれて、それでもってその盗人に会って…、そう何も頼会的に混乱した時期に、自分の生活もあぶないし、もう何も頼

うか。どういうふうに解釈したらいいのだろうか。 て喜ぶのはおかしい、こういうことだね。その点についてはどT、 五十両もらったんであるけれども、とにかく盗んだ人に会っ

(どっと笑う)

れるんだけれど、昔のばあい、仏というものが、あたしたちの今の、現代の考え方でいくと、そういうようなことが考えら

えてしまったんじゃないか、と思う。 中にあるよりもっと大きく作用していて、仏のお導きみたいな (めぐり会えたのだから)、盗まれたということが消

Ţ なるんじゃなかろうか、という意見だね。ところで、そういう めぐりあい、これを非常に感激として受けとっているんだと、 ほどの「邂逅」が成就した、これはありがたい、ということに 盗まれたというけれどもそれが実はきっかけとなって、さき

Ķ じゃないかと思う。 あえた、その…世の中に信じられるものがあった、という感激 疑問があって女の人(女主人公)がひたすら信仰していて、そ こういうことが先ほど出て来たのだが……。 の結果、…自分の生活も豊かになったし、こんな人にもめぐり で、……… (どっと笑う) 仏は本当にいるんだろうかという かも荒れてから、まあ、生まれた土地ァ荒れ放題、というわけ 確かにめぐりあいもあると思うけれど、その当時は京都なん

Ţ られるね。戦乱の世の中、すべてが敵の世の中で、ほんとうに るような、そういう人間関係というのは当時なかった、と考え るにつけては、わが身のこと、ありのままに申すべし」という ふうに言って、自分の身の上の こと をありのままに述べあえ ぐりあえた、ということ。このところを読んでみると、「かか 意見にも出たが、そういう先ほどの邂逅は、信じあえる人とめ る者がいなかったんじゃないか、ということだね。いま最後の ……要約すれば、そういう世の中であるから、もう信じあえ

> るね。 たわけだね。情けというものが廃れていた世の中だったと言え なずけるんではないか。当時の人々はそういう人情にうえてい

課題四、について確認して、特に当時の庶民の現実につ いてさらに考えを深めさせる。

(課題四、について)

Ļ 思う。 けれど、のがれようとする、そういう感情を持っていたと僕は うな荒れ果てた世の中から離脱しうるということはないと思う して精神的な支えを得る、その支えを持つことによって今のよ 作者の気持ちであろう。庶民たちの心情というのは、そういう な支柱を植えつける、で、庶民たちを救おうとしたというのが のを読むことによって利益を得るというか、そういうものを通 いう貧しい一般庶民たちを救う、というか、仏によって精神的 支柱をも持ち得ず、索漠たる気持ちで過ごしていたので、そう か荒廃していて、その当時一般庶民というものは、何ら精神的 僕が思うに、当時はかなり世の中が頽廃していた、頽廃という

M いかと思う。 く、子供にかんでふくませるようなぐあいに教えたものじゃな かしくて庶民にわからないから、それをこまぎれに、わかり易 単純に考えて、宣伝文句だと思う。普通のお経だったらむつ

れていることは確かだね。けれども庶民の側からすればそうい とにかく信仰させたいんだから、そういう宣伝の気持ちが含ま なさい、とこういうことだね。この説話を語る方からすれば、 なるほどね。こういうご利益があるんだから、とにかく信じ

Ţ

極みであったに違いない。そこで、感涙を流したというのはう

信じあえる人、何でも話し合える友というようなものは切望の

う宣伝文句と知る知らぬは別としても、それにくいついて行っ 階におかれていたんではないか、というわけだろう。だから、 以外にはない、そういうほんとにぎりぎりの追いつめられた段 問題になるわけだ。だから庶民の側から言えば、奇跡を信じる 況に立たされている庶民の立場、その境遇、環境というものが てそれを聞く、あるいはそれを本気で信じる、と、こういう状 う慰みでもして、このみじめな現実をちょっとでも忘れようと を求めないと生きて行けない。だからこれは極言すれば、 あ、と思いながらも何かその将来に対して明るい見通し、光明 こんな話を聞いても、あるいはそんなことはあるはずがないな やされ、本気で信じたと、こういうふうなことになって行くわ も荒廃した世の中であったんだと、そういうことが考えられる した。―といったような非常に荒廃した、精神的にも経済的に の慰みにすぎなかったであろうと考えられる。が、まあそうい けだろう。……… ね。ということで、中世のその当時はいろいろな信仰がもては

■なり内部こより亙って考えさせる。るとしたら、われわれ現代の一庶民の願いはいったい何か、課題五、について確認して、説話の世界の庶民になぞらえ

(自宅学習で、四百字詰め二枚以内の短作文として提出す個々の内部にふり返って考えさせる。

(1) 短作文の例 (抜粋)

るように指示する)

(その一)

説話の時代の人にとっては実生活と生き甲斐とが一体のもの現代人の最大の願いは生き甲斐を持つことだと思う。この

い食べられた、それだけで彼は満足したのだろう。衣食住そい食べられた、それだけで彼は満足したのだろう。衣食住そろった後で何をしようかなどとは考えもしなかったのである。 常に与えられた環境と闘い、自分の手でその日その日の自分常に与えられた環境と闘い、自分の手でその日その日の自分ではあい、生計、あるいは肉体的生活とも言えよう)と生き甲ばあい、生計、あるいは肉体的生活とも言えよう)と生き甲ばあい、生計、あるいは肉体的生活とも言えよう)と生き甲ばあい、生計、あるいは肉体的生活とも言えよう)と生き甲ばあい、生計、あるいは肉体的生活とも言えよう)と生き甲ばあい、現代人は退屈しているのかも知れないと思う。さらに何か精神的充足を求めており、それが容易にみつからさらに何か精神的充足を求めており、それが容易にみつからさらに何か精神的充足を求めており、それが容易にみつからさらに何か精神的充足を求めており、それが容易にみつからない。現代人は、人情に飢えているのかも知れないと思う。ない。現代人は、人情に飢えているのかも知れないと思う。

現代人は、人情に覚えている。昔の人に馴然たるもろのも現代人は、人情に覚えている。 きゅうになっても、人は精神的いの喧嘩だから、誤解がとけたら本当に心が通うだろう。といの喧嘩だから、誤解がとけたら本当に心が通うだろう。といの喧嘩だから、誤解がとけたら本当に心が通うだろう。といの喧嘩だから、誤解がとけたら本当に心が通うだろう。といの喧嘩だから、誤解がとけたら本当に心が通うだろう。といの喧嘩だから、誤解がとけたら世の中が豊かになって、人が寒ではあり得ないのだ。いくら世の中が豊かになって、人が物質的には独立して生活できるようになっても、人は精神的物質的には独立して生活できるようになっても、人は精神的ないは、人情に覚えている。 きの人に馴然たるもうの。

(その二)

る。信じることができるものは何もない。ざらざらした人間の、それどころか、かえって荒廃していったほど豊かになっていることは何であろうか。今日、日本は飛躍的な経済成長でいることは何であろうか。今日、日本は飛躍的な経済成長でいることは何であろうか。今日、日本は飛躍的な経済成長でいることは何であろうか。今日、日本は飛躍的な経済成長をとげ、物質的にはかつて考えられなかったほど豊かになった。しかし精神的な面においてはちっとも豊かになってはいた。しかし精神的な面においてはちっとも豊かになってはいた。しかし精神的な面においてはちっとも豊かになってはいた。しかし精神的な面においてはちっとも豊かになってはいた。しかし精神的な面においてはちっとも豊かになってはいる。人は少しでも際があればつけこもうとねらっていいている。人は少しでも際があればつけこもうとねらっている。信じることができるものは何もない。ざらざらした人間の。信じることができるものは何もない。ざらざらした人間のにはかれている。人は少しでも際があればつけこもうとれらっている。人は少しでも際があればつけこもうとれらいた人間のではない。

した今日だからこそ、ほんとうに信じ合える人、やさしく包私たちは愛に飢えているのだ。だから今こそ、精神的に荒廃だ。今、私たちは一人ぼっちだ。どうしようもなくさびしい。な人、心をゆるし合える人、いっしょに涙を流してくれる人私たちはあまりにも複雑な価値観を学びすぎたから。今、私たちは一人ぼっちだ。どうしようもなくさびしい。それでは今、何が私たちを救ってくれるだろうか。この話

関係、まるで荒涼とした砂漠のようだ。

んでくれる愛が必要なのだ。

(その三)

日本が豊かになったおかげだろうか、私の両親がまじめに

さ」がにじみ出ていよう。思うに私は生きることに真剣にな 験のないのを寂しく思う。「恵まれた暮らしの中で育った甘 でもなぜか、私にはまだほんとうに生きたい!と意識した経 か。何 もわかっちゃいない青くさい疑問だと自分でも思う。 りのとところがわからないことは不幸なことではないだろう らないのは幸せなことなのだろうか。切迫した状態、ぎりぎ ない。そんなことから、説話に書かれてある鎌倉時代の庶民 らない。貧困のどん底ということもピンとこない。想像力も るで投げやりになってしまうこともある。……これも養って るのかも知れないが)時々ひどくめんどうになってくる。ま っていないのだ。(無意識の世界では激しく生に執着してい の生活というものもわかったようでわからない。「どん底」がわ 体験も大して持ち合わせ て ないのでそれは当り前かも知れ 働いてくれるおかげだろうか、私はまだ飢えというものを知 すぐ「よりよい」とはどういうことなのか全くわかっていな されたように「このままでなるものか。もっとよく、より充 もらっている身の甘さ故だろう。こんな私が、時々熱に浮か 何という意気地のなさか。弱い。 いことに気付き、また諦めに似た感情でおおわれてしまう。 実した人生をもちたい」と思うことがある。だが、その後で

文を読んでみると、彼らの現実把握の発想のしかたには大き な類型があることに気付く。その現実把握の型を次のように 分類して、それぞれの占める割り合いをみようとした。 右にあげた三つの作文はその代表的なものであるが、短作

だ心から脱却したい。人間相互の断絶の中で、神仏をも失っ 疎外、孤独、自己中心で連帯感の喪失、親子の断絶、といっ ほしい。ほんとうに信じ合える人、いっしょに涙を流してく た現代人にとって、中世人以上に人間同志の心のふれあいが のまごころに飢えている、精神的に豊かになりたい。すさん た現代。仮面をかむった付き合い、心の友を持てない、人間 温かい人間と人間をむすぶ絆がほしい― (四二%)

生き甲斐がほしい― (三四%)

れる人がほしい。などなど。

もの、精神の支柱になるものがない。したがって惰性で生き 現代人は生きる目標を失っている。自分の可能性を何かに託 ていると言えるのかも知れない。などなど。 る人間が多い。現代人は切実な願いを持つことを切実に願っ いうせめてもの心の支えがあったが、現代人には信じられる したいのにその何かを見出しかねている。中世人には信仰と

③ 現代の社会悪からの解放を― (一一%)

験競争、などから人間性の回復を求める。福祉対策によって 物価高、公害、交通戦争、住宅難、核実験、戦争、差別、受 老人問題、蒸発人間の防止などを要望。

適度な富みを得て幸福な家庭をつくりたい。他に侵されない 安定した生活がほしい― (九%)

> ⑤ その他― (四%) 平和なマイホームをつくりたい。など。

六 反省

ほぼ同様に、概して観念的なとらえ方になっている。その原因 験にもとづくそれほどの切実さがないので、その理屈が観念的 彼らはあらゆる想像力を働かせて、実に柔軟に自由自在に古代 は何よりも貧・苦への切実感のうすれがあげられるであろう。 人の現実を把握することに努める。けれども、 みずからの体 生徒が説話をとらえるばあい、他の古典をとらえるばあいと

者として、その本来の読者の次元をどう媒介するか、というそ のところの任務のむつかしさを感ずるのである。 て作品をつかむ教師の操作と、教師がまたその生徒たちの媒介 いことであるかを痛感する。同時に、本来の読者の次元におい で再現してみるという操作を行なわせることがいかにむつかし その時代の人びとの生き方なり感じ方なりを一度自分のなか

現代のすべての高校生に求めること自体が無理なことなのだ。 立場からする問題把握が容易にはなされない。しかし、それを にかすめ過ぎることになる。したがって追いつめられた人間の

134

励まなくてはなるまい。 の生き方について考えようとしている。そこに教師としてのさかな満足を見出し、それに支えられて明日への取り組みにの生き方について考えようとしている。そこに教師としてのきとつの事実である。他人事でなく、自分自身のきびしい現実の現実を見つめる結果になっているということ、これは確かにひ現実を見つめる結果になっているということ、これは確かにひ

いう発想の教え方も必要だと思う。ろう、と考えて、その日のためにその足がかりを用意する、とかし将来何かの折に、本人がふとその事に気付くこともあるだかは、あるわかり方でしかわからせることができないが、し

Ⅵ 今後の課題

さきに述べた取り扱いの観点や教材選択の視点から、無数でいと思う説話を、目にふれた限りにおいて取りあげて考えてみりもまず行なわれなくてはならない。適切な教材を探し出すりもまず行なわれなくてはならない。適切な教材を探し出すの説話の中からそれにふさわしい教材を選び出す作業が何よと思う説話を、目にふれた限りにおいて取りあげて考えてみたいと思う。

げた後、冷静になった心に刻まれる何かがある筈で、その何ても愉快でたまらなくなりそうな話である。ただ、笑いころものとして逸することのできないものであろう。生徒にとっ官人をしたがえたること」などは、その時代社会を反映した官人を

う次第を語る出家の物語である。この遍昭出家の物語は、当

にかかげて、以下いかに道心をおこして世を捨てたか、とい

内容のほぼ半分がそれで、良峰宗貞(僧正遍昭)の話を最初

「今昔物語集」の発心出家譚の類は数多く、特に卷十九の

であるかを考えさせてみたい。六衛府の下級官吏たちが「平であるかを考えさせてみたい。六衛府の下級官吏たちは、ただひとすじにわずかな避によって、彼ら下級官吏たちは、ただひとすじにわずかな避によって、彼ら下級官吏たちは、ただひとすじにわずかな時代の歴史的現実が伝えられていると言えよう。律令体制の時代の歴史的現実が伝えられていると言えよう。律令体制の時代の歴史的現実が伝えられていると言えよう。律令体制の時代の歴史的現実が伝えられていると言えよう。律令体制のほどもがに立ている。六衛府の下級官吏たちが「平であるかを考えさせてみたい。六衛府の下級官吏たちが「平であるかを考えさせてみたい。六衛府の下級官吏たちが「平であるかを考えさせてみたい。六衛府の下級官吏たちが「平であるかを考えさせてみたい。六衛府の下級官吏たちが「平

としては、「今昔物語集」のものが最もふさわしいと思う。としては、「今昔物語集」巻十九の第十四話「讃岐の国多度の郡協、必ず其の人を迎えて、……」という講師は、と申しつれば、必ず其の人を迎えて、……」という講師は、と申しつれば、必ず其の人を迎えて、……」という講師は、と申しつれば、必ず其の人を迎えて、……」という講師は、と中しつれば、必ず其の人を迎えて、……」という講師は、と中しつれば、必ず其の人を迎えて、が大くのことばによって、荒々しく凶悪な男の中に隠されていた人のことばによって、荒々しく凶悪な男の中に隠されていた人のことばによって、荒々しく凶悪な男の中に隠されていた人のことばによって、荒々しく凶悪な男の中に隠されていたと思う。 主にいて見ることができよう。讃岐の源大夫の話は、「室物に関いなどにも見える。教材だと思う。主は、法を関きて即るに関いない。

「今昔物語集」には巻二十を境に、その前後に語法的に大「今昔物語集」後半部の往生談、出家談、強力談、武将談、奇異談などの中から、王朝貴族文学には全盗賊談、滑稽談、奇異談などの中から、王朝貴族文学には全公見られない新しい文学的人間像の形象化を取り出すことがく見られない新しい文学的人間像の形象化を取り出すことがであるう。それらは、地方的庶民的な説話の発想が指摘されている。

ている。話の取り扱いは無意味だと言っても過言でない、と私は思っ括導の力点を置きたいからである。そこに力点を置かない説説話そのものに内在する批評性を読みとらせるところに学習

この「女房」は、大きな時代の激動の内側に停滞してゆるが まで都では「ひとの国」などと呼ばれて軽蔑されていた地方 として登場させられた人物である。文永、弘安の役とうち続 しい世にあって、公卿も武士も庶民も生きとし生ける者すべ し、この説話で語られる女房は、院政以来の不安動揺のはげ に違いなかろう。その意味では「庶民」とは言えまい。しか れるので、ここで触れておきたい。 ここに記述されている 説話教材を取り扱うばあいの大事な一面を孕む問題だと思わ 考えられないのではないか、という議論が出された。これは、 り、ひろく庶民の世界へかかわる説話集である。したがって、 て結集したのが「沙石集」であり、いったいに中世説話は貴 関東そだちの無住法師が各地をへめぐって歩きながら、それ して造型された人間像であることに思い至らねばなるまい。 く戦乱の中を生き抜いた当時の民衆の姿や心の実相を基盤と て希望を失い、暗い絶望的な心を抱いた、それら大衆を背景 なるに せよ、その流れをくむ中世におけるそれであること 石集)に登場する女主人公「女房」は当時における庶民とは 族社会閚から一歩はみ出した広い世界の民間説話の集録であ の庶民たちの、新鮮な口がたりのかずかずを彼の立場におい 「女房」は、いわゆる平安朝における女房と性格 はやや 異 先般の研究協議会において、「清水観音利益のこと」(沙

こそが、説話を素材としてする古典文学教育の基本的姿勢で あろう。その批評精神を読みとらせ考えさせようとする営み できるのである。これが、説話そのものに内在する批評性で 化であり、そこに作者無住の冷徹な批評眼を読みとることが ぬ底の意識、人間のもつ日常性の実態感覚というものの形象

わたしの今後の大きな課題である。 衆的人間形成に資する古典教育を創造して行くこと、これが それを教材化し、民族の遺産を有効に生かして、民族的、民 あらねばならない、と思う。 この姿勢に立って、深くて豊かな説話の世界に切り込んで、 永積安明「中世文学の展望」 「国語と国文学」 (昭16・10)

(広大附属福山高等学校教諭)

加筆したものである。

究集会、国語教育研究協議会において報告・提案した資料に

なお本稿は、昭和四十六年度広島大学国語国文学会秋季研